

Chambre des Représentants.

SÉANCE DU 6 DÉCEMBRE 1910.

PROJET DE LOI FIXANT LE CONTINGENT DE L'ARMÉE POUR 1911.

EXPOSÉ DES MOTIFS.

MESSIEURS,

Nous avons l'honneur de vous proposer, conformément aux dispositions de l'article 119 de la Constitution, le projet de loi de contingent pour 1911.

Comme celui de 1910, établi pour la première fois sous l'empire de la nouvelle loi de milice, ce projet mentionne :

- 1^o Le nombre maximum d'hommes dont le Gouvernement peut disposer en temps de paix;
- 2^o L'effectif moyen de l'armée sur le pied de paix;
- 3^o La quotité d'après laquelle la levée annuelle sera formée.

En exécution du littéra J de l'article 85 de la loi sur la milice, nous avons l'honneur, d'autre part, de vous rendre compte de l'application de la loi de milice pendant l'exercice écoulé, ainsi que des prévisions pour l'exercice en cours.

Durant l'exercice de milice 1909-1910, l'effectif moyen de paix s'est élevé à 40,314 hommes.

Il a donc dépassé de 1,867 hommes celui de l'exercice précédent, qui était de 38,447 hommes, mais il reste inférieur de 2,500 hommes, en nombre rond, à l'effectif moyen de 42,800 hommes prévu par la loi.

Ce chiffre de 40,314 hommes se répartit comme suit entre les diverses catégories de militaires dont il a été fait état en 1902 pour constituer les 42,800 hommes.

1° Contingent	24,275
2° Volontaires de carrière en service normal . .	7,893
3° Volontaires de carrière renagés	4,349
4° Rengagés des autres catégories.	1,359
5° Pupilles	452
6° Rappelés	660
7° Civils militarisés	1,326

A la séance de la Chambre des Représentants du 27 octobre 1909, le Ministre de la Guerre avait émis l'espoir que l'effectif moyen de 42,800 hommes pourrait être atteint au cours de l'exercice 1909-1910, en prenant le printemps au lieu de l'automne comme époque de l'appel à l'activité des contingents à pied de la levée de 1910.

Les événements l'ont amené à ne pas pouvoir avancer ainsi l'époque de l'entrée au service actif.

Prenant en considération le trouble qu'une pareille mesure aurait ainsi jeté dans le régime des intéressés, notamment dans celui des étudiants en période de travaux ou d'examens de fin d'année, le Département fixa au 3 octobre l'appel à l'activité de la classe de 1910.

Il en sera de même pour la classe de 1911, car il semble préférable d'attendre le moment où la loi recevra son application intégrale, concernant la durée du temps de service en ordre principal, pour avancer au printemps la mise en service des troupes à pied.

Les intéressés auront d'ailleurs ainsi le temps de prendre les mesures qu'ils jugeraient utiles.

D'après les relevés des gouverneurs de province, le nombre des inscrits en 1910 s'élevait à 61,072 hommes, non compris 2,322 volontaires en âge de milice, au total 63,394 hommes. Parmi eux 46,637 ont été ajournés ou exemptés, dont 32,767 bénéficièrent du 1° des dispositions transitoires comme ayant ou ayant eu un frère inscrit avant le 30 novembre 1909.

Après comparution devant les autorités contentieuses, 19,323 miliciens ont été remis à l'autorité militaire, y compris les volontaires de milice et les ajournés des trois levées antérieures désignés pour le service.

Ensuite des opérations de l'incorporation, un certain nombre d'hommes ont été exemptés après envoi devant le conseil de révision, d'autres ont été exemptés sur recours après l'incorporation, d'autres sont décédés, d'autres enfin ont été déclarés retardataires.

En fin de compte, l'armée a reçu en chiffres ronds 14,900 miliciens, non compris les volontaires de carrière en âge de milice, ce qui porte au total à 27 ° du nombre des inscrits le rendement de la levée de 1910.

Étant donné ce résultat et en supposant que le volontariat donnera le même rendement en 1910-1911 qu'en 1909-1910, on voit que l'effectif moyen de paix sera atteint au cours de l'exercice 1910-1911, le déchet de l'exercice précédent ayant précisément été de 2,500 hommes.

Le littéra F de l'article 85 de la loi prescrit qu'un arrêté royal détermine annuellement la durée du service dans les diverses armes en tenant compte des nécessités de l'instruction, de manière que l'effectif moyen ne soit pas dépassé.

Le volontariat étant le second facteur de cet effectif, et vu l'impossibilité d'être fixé quant à son rendement probable avant les premiers mois de l'année 1911, il faudra forcément attendre jusqu'alors avant de pouvoir se rendre compte s'il est possible d'envisager une réduction du temps de service applicable aux contingents à l'activité.

La Législature en sera avertie dès que le moment sera venu.

Les inscrits de 1911 sont au nombre de 66,004. En leur appliquant la proportion de 27 % trouvée en 1910, il est à présumer que le rendement de la levée de l'an prochain s'élèvera à 17,900 hommes environ, volontaires de carrière en âge de milice compris.

Cette levée ne devant être appelée à l'activité qu'en octobre, elle sera sans influence sur l'effectif moyen de paix de l'exercice 1910-1911.

Le Ministre de la Guerre,

J. HELLEBAUT.

Le Ministre de l'Intérieur,

BERRYER.

**Projet de loi fixant le contingent
de l'armée pour 1911.**

ALBERT,

ROI DES BELGES,

A tous présents et à venir, Salut.

Sur la proposition de Notre Ministre de la Guerre et de Notre Ministre de l'Intérieur,

NOUS AVONS ARRÊTÉ ET ARRÈTONS :

Notre Ministre de la Guerre et Notre Ministre de l'Intérieur sont chargés, en Notre nom, de présenter aux Chambres législatives le projet de loi dont la tenue suit :

ARTICLE PREMIER.

Le contingent de l'armée sur le pied de paix pour 1911 est fixé à cent mille (100,000) hommes au maximum.

ART. 2.

L'effectif moyen de l'armée sur le pied de paix est fixé à quarante-deux mille-huit-cents (42,800) hommes.

ART. 3.

Le contingent de la levée de 1911 est fixé à un homme par famille, prélevé d'après les prescriptions de la loi sur la milice.

Donné à Laeken, le 5 décembre 1910.

Wetsontwerp het contingent van het leger vaststellende voor 1911.

ALBERT,

KONING DER BELGEN,

Aan allen, tegenwoordigen en toekomenden, Heil!

Op voorstel van Onzen Minister van Oorlog en van Onzen Minister van Binnenlandsche Zaken,

WIJ HEBBEN BESLOTEN EN WIJ BESLUITEN :

Onzen Minister van Oorlog en Onzen Minister van Binnenlandsche Zaken worden gelast, in Onzen naam, het ontwerp van wet, waarvan de inhoud volgt, aan de Wetgevende Kamers aan te bieden :

EERSTE ARTIKEL.

Het contingent van het leger op voet van vrede voor 1911 wordt vastgesteld op ten hoogste honderd duizend man (100,000).

ART. 2.

De gemiddelde getalsterkte op voet van vrede wordt vastgesteld op twee en veertig duizend acht honderd man (42,800).

ART. 3.

Het contingent der lichting van 1911 wordt vastgesteld op één man per huisgezin, genomen volgens de voorschriften der wet op de militie.

Gegeven te Laeken, den 5 December 1910.

ALBERT

PAR LE Roi :

Le Ministre de la Guerre,

J. HELLEBAUT.

VAN 'S KONINGS WEGE :

De Minister van Oorlog,

BERRYER.

Le Ministre de l'Intérieur, | De Minister van Binnenlandsche Zaken,

(1)

(Nr 27)

Kamer der Volksvertegenwoordigers.

VERGADERING VAN 6 DECEMBER 1910.

Wetsontwerp het contingent van het leger vaststellende voor 1911.

MEMORIE VAN TOELICHTING.

MIJNE HEEREN,

Overeenkomstig de schikkingen van artikel 419 der Grondwet, hebben wij de eer u het wetsontwerp van het contingent voor 1911 voor te stellen.

Zooals dit van 1910 voor de eerste maal opgemaakt onder het stelsel der nieuwe militiewet, maakt dit ontwerp melding van :

- 1° Het hoogste aantal mannen waarover de Regeering kan beschikken in tijd van vrede;
- 2° De gemiddelde getalsterkte van het leger op voet van vrede;
- 3° Het bedrag volgens welk de jaarlijksche lichting zal gevormd worden.

In uitvoering van littera J van artikel 85 der wet op de militie, hebben wij de eer, van anderen kant, u rekenschap te geven der toepassing der wet op de militie gedurende het verstreken dienstjaar, alsmede der vooruitzichten voor het loopend dienstjaar.

Gedurende het militiedienstjaar 1909-1910 bedroeg de gemiddelde vredegetalsterkte 40,344 man.

Zij heeft dus met 4,867 man de getalsterkte van het voorgaande jaar, die 38,447 man bedroeg, overschreden, maar zij blijft, in rond getal, 2,500 man onder de gemiddelde door de wet voorziene getalsterkte van 42,800 man.

Dit aantal van 40,314 man wordt verdeeld als volgt tusschen de onderscheidene categoriën militairen waarop gerekend werd in 1902 om de 42,800 man uit te maken.

1° Contingent	24,275
2° Vrijwilligers van beroep in gewonen dienst . . .	7,893
3° Opnieuw dienstnemende vrijwilligers van beroep .	4,349
4° Opnieuw dienstnemenden der andere categoriën .	4,359
5° Pupillen	452
6° Wederopgeroepen	660
7° Gemilitariseerde burgerlijken	1,326

In de zitting der Kamer der Volksvertegenwoordigers van 27^e October 1909, had de Minister van Oorlog de hoop geuit dat de gemiddelde getalsterkte van 42,800 man zou kunnen bereikt worden in den loop van het dienstjaar 1909-1910 met de lente in stede van den herfst als tijdsperk te nemen tot de oproeping tot den werkelijken dienst der contingenten te voet der lichting van 1910.

De gebeurtenissen hebben hem ertoe gebracht het tijdsperiode van het in werkelijken dienst treden alzoo niet te kunnen vervroegen.

In aanmerking nemende de verstoring die zulksdane maatregel zou toegebracht hebben in den toestand der belanghebbenden, namelijk in dien der studenten gedurende het tijdsperiode der werken of der eindexamens, stelde het Departement van Oorlog de oproeping der klas van 1910 tot den werkelijken dienst vast op den 3^e October.

Hetzelfde zal geschieden voor de klas van 1911; want het schijnt verkeelijker het oogenblik af te wachten waarop de wet hare volledige toepassing zal hebben betrekkelijk den dienstduur in hoofdorde, om tot de lente de in dienst treding der troepen te voet te vervroegen.

Overigens zullen de belanghebbenden op deze wijze den tijd hebben om de maatregelen te nemen die zij zouden geschikt achten.

Volgens de opgaven der gouverneurs der provinciën, beliep het aantal ingeschrevenen in 1910 op 61,072 man, daarbij niet begrepen 2,322 vrijwilligers in ouderdom van militie, te zamen 63,394 man. Onder dezen werden 16,637 uitgesteld of vrijgesteld, waarvan 32,767 van 1° der overgangsbepalingen genoten als hebbende of hebbende gehad eenen broeder ingeschreven vóór 30^e November 1909.

Na verschijning vóór de bevoegde overheden werden 19,323 miliciens aan de militaire overheid aangeleverd met inbegrip der militie-vrijwilligers en der uitgestelden der drie vorige voor den dienst aangewezen lichtingen.

Op gevolge der inlijvingsverrichtingen, werden een zeker aantal mannen vrijgesteld na verzending vóór den herzieningsraad; anderen werden vrijgesteld op beroep na de inlijving, anderen zijn overleden, anderen eindelijk werden opgegeven als achterblijvers.

Ten slotte heeft het leger in rond getal 14,900 miliciens ontvangen, daarbij niet begrepen de vrijwilligers van beroep in ouderdom van militie, hetgeen op 27 % van het aantal ingeschrevenen de opbrengst der lichting van 1910 brengt.

Als men dezen uitslag nagaat en men veronderstelt dat het vrijwilligersstelsel dezelfde opbrengst zal geven in 1910-1911 als in 1909-1910, ziet men dat de gemiddelde getalsterkte zal bereikt zijn in den loop van het dienstjaar 1910-1911, daar het verloop van het vorige dienstjaar juist 2,500 man bedroeg.

Littera F van artikel 85 der wet schrijft voor dat een koninklijk besluit jaarlijks den diensttijd bepaalt in de onderscheidene wapens, rekening houdende van de vereischten van het onderricht, derwijze dat de gemiddelde getalsterkte niet overschreden zij.

Het vrijwilligersstelsel de tweede factor dezer getalsterkte zijnde en gezien de onmogelijkheid zijne waarschijnlijke opbrengst te kennen voor de eerste maanden van het jaar 1911, zal men noodzakelijkerwijze verplicht zijn tot dan te wachten vooraleer men zich rekenschap kunne geven van de mogelijkheid eener verkorting van den diensttijd toepasselijk op de contingenten in werkelijken dienst.

De Wetgeving zal er, ten gepasten tijde, van bericht worden.

De ingeschrevenen van 1911 zijn ten getalle van 66,004. Indien men hun de in 1910 bevondene verhouding van 27 % toepast, is het te vermoeden dat de opbrengst der lichting van het aanstaande jaar 17,900 man ongeveer zal bereiken, met inbegrip der vrijwilligers van beroep in ouderdom van militie.

Daar deze lichting slechts in October tot den werkelijken dienst opgeroepen wordt, zal zij zonder invloed zijn op de gemiddelde vredesgetalsterkte van het dienstjaar 1910-1911.

De Minister van Oorlog,

J. HELLEBAUT.

De Minister van Binnenlandsche Zaken,

BERRYER.

**Projet de loi fixant le contingent
de l'armée pour 1911.**

ALBERT,

ROI DES BELGES,

A tous présents et à venir, Salut.

Sur la proposition de Notre Ministre de la Guerre et de Notre Ministre de l'Intérieur,

NOUS AVONS ARRÊTÉ ET ARRÊTONS :

Notre Ministre de la Guerre et Notre Ministre de l'Intérieur sont chargés, en Notre nom, de présenter aux Chambres législatives le projet de loi dont la tenue suit :

ARTICLE PREMIER.

Le contingent de l'armée sur le pied de paix pour 1911 est fixé à cent mille (100,000) hommes au maximum.

ART. 2.

L'effectif moyen de l'armée sur le pied de paix est fixé à quarante-deux mille-huit-cents (42,800) hommes.

ART. 3.

Le contingent de la levée de 1911 est fixé à un homme par famille, prélevé d'après les prescriptions de la loi sur la milice.

Donné à Laeken, le 5 décembre 1910.

Wetsontwerp het contingent van het leger vaststellende voor 1911.

ALBERT,

KONING DER BELGEN,

Aan allen, tegenwoordigen en toekomenden, Heil!

Op voorstel van Onzen Minister van Oorlog en van Onzen Minister van Binnenlandsche Zaken,

WIJ HEBBEN BESLOTEN EN WIJ BESLUITEN :

Onzen Minister van Oorlog en Onzen Minister van Binnenlandsche Zaken worden gelast, in Onzen naam, het ontwerp van wet, waarvan de inhoud volgt, aan de Wetgevende Kamers aan te bieden :

EERSTE ARTIKEL.

Het contingent van het leger op voet van vrede voor 1911 wordt vastgesteld op ten hoogste honderd duizend man (100,000).

ART. 2.

De gemiddelde getalsterkte op voet van vrede wordt vastgesteld op twee en veertig duizend acht honderd man (42,800).

ART. 3.

Het contingent der lichting van 1911 wordt vastgesteld op één man per huisgezin, genomen volgens de voorschriften der wet op de militie.

Gegeven te Laeken, den 5 December 1910.

ALBERT

PAR LE ROI :

Le Ministre de la Guerre,

J. HELLEBAUT.

Le Ministre de l'Intérieur,

| *De Minister van Binnenlandsche Zaken*

BERRYER.

VAN 'S KONINGS WEGE :

De Minister van Oorlog,